

# Las Comunidades, herramientas para el cambio



En las localidades formoseñas de Ibarreta y Fontana se desarrolla hace veinte años una de las experiencias más ricas de las Comunidades Eclesiales de Base (CEB's) en Argentina. Próximamente serán sede del Encuentro Latinoamericano de

CEB's y ya se están preparando. Conversamos con Aníbal Zili, Párroco de Capitán Fontana, y con Marta Boiochi, sobre el nacimiento y desarrollo de la CEB's en Formosa. T.L.: Porqué se eligió trabajar con las Comunidades?

- Aníbal: Queremos que la parroquia sea Comunidad de Comunidades, desde que llegué nos pusimos a organizar las comunidades y todo aquello que necesitaban para crecer. Quisimos que fuese lo central, donde gire toda la actividad pastoral de la parroquia;

aunque también sin dejar de atender a todas las personas, cristianos que no han entrado a la comunidad. Es decir que en la práctica vamos haciendo un camino donde se van jugando los dos modelos de iglesia, un modelo mas tradicional donde se reciben los sacramentos y se participa de la misa; y el otro mas comunitario donde se van formando los grupos que van teniendo su propio crecimiento.

En el pueblo hay doce comunidades, algunas con mayor y otras con menor intensidad; porque las comunidades también van teniendo sus altibajos, el momento de crisis golpea muy fuerte a las comunidades, entonces tenemos el trabajo de tratar de seguir apuntalando.

*T.L.: Cuál es la importancia de las Comunidades?*

- Aníbal: Creemos que no importa tanto el número de las comunidades sino el ir cambiando la dinámica, el modo de pensar, la manera de ver las cosas; porque a lo mejor es una comunidad pequeña y si uno lo ve con los ojos de la cantidad es una cosa que no se valora, pero si uno va viendo la transformación que van realizando las comunidades y el pueblo entonces ahí se valora el proceso que van gestando. Las comunidades hicieron crecer la participación, la toma de conciencia, la fraternidad, la solidaridad, el asumir la fe como un compromiso con lo social, con la realidad. Entonces vamos viendo que no son sólo grupos que se reúnen a leer la Biblia, sino que hay una vida nueva que va surgiendo y este es un punto de referencia desde donde tenemos que medir el trabajo que estamos realizando.

- Marta Boiochi: Algo que brota de nuestra propia experiencia es que las CEB's son realmente una estructura válida para el cambio. Claro que a veces están desanimados y con altibajos en el proceso, pero a lo largo de estos veinte años podemos decir que ciertamente las CEB's son una herramienta válida para la transformación

tanto dentro de la Iglesia, como fuera de ella, de la realidad social.

*T.L.: Cómo incorporaron la lectura bíblica en los grupos?*

-Aníbal: Hace tiempo que estamos trabajando con la Biblia, porque a partir de las Comunidades fue tomando mas presencia la Palabra de Dios; entonces se hacia presente la Biblia en las celebraciones, en las novenas... Y se fue haciendo un proceso a medida que la gente fue creciendo en elementos que le ayudaran en el manejo de la Biblia.

Comenzamos de a poco con la capacitación, hasta llegar a este año con el método de la Lectura Orante, donde la gente tiene a mano un esquema para poder entender el texto.

- Marta: Estamos caminando y tenemos distintas experiencias en las que la Biblia va generando un proceso nuevo: de reflexión, de toma de conciencia, de significación. A veces nos equivocamos en el método, lo retificamos o lo profundizamos; pero de hecho la Biblia en las manos de la gente es generadora de vida nueva.

*T.L.: Qué balance hacen de esta experiencia?*

- Aníbal: A medida que pasan los años las Comunidades van madurando, en Formosa la experiencia se va extendiendo porque con el apoyo del Obispo se fortaleció mucho el trabajo mas allá de la parroquia llegando a toda la Diócesis. Y lo diocesano hace crecer a la propia Iglesia, la hace mas abierta, misionera y la hace crecer en aquellos procesos que son de Dios, como creo que son las CEB's. Y todo esto lo vivimos, en Formosa, como una opción verdadera, evangélica, por un cambio de estructuras. Y no hay que tener miedo a no saber cómo



Marta Boiochi

comenzar, el asunto es largarse abriéndole la puerta a los laicos. Las Comunidades no surgen porque uno tiene la cabeza iluminada sino que las Comunidades vienen cuando uno comienza una práctica. Al comenzar esta práctica de las Comunidades se llena de sentido la vida cristiana, el sacerdocio, la vida religiosa y el cristianismo se va convirtiendo entonces en algo transformador.

Hugo Mamani

### Taller de Teología Popular

Del 27 al 30 de mayo de 1995 los referentes de las Comunidades formoseñas realizaron el primer Taller de Teología Popular, en el que reflexionaron pastoral y teológicamente sobre sus propias experiencias. Para ello se puso por escrito la historia de las Comunidades y a partir del texto se reflexionó sobre el modelo de Iglesia que allí aparecía, es decir qué eclesiología. Pero a nivel de gente de base se preguntaron: **qué cara, qué rostro, qué características tiene la Iglesia?** También sobre Jesús la gente se preguntó: **qué Jesús es el que estamos siguiendo?, qué rostro tiene el Jesús que viene de las Comunidades?**, en otro nivel sería qué Cristología tenemos?.

En la evaluación se afirmó que fue un Taller sencillo y rico a la vez, que vino a dar un nuevo impulso a las Comunidades en la reflexión sobre la propia historia y la propia práctica. Posteriormente los referentes realizaron el taller en sus propias comunidades y con todo el material se esta preparando una devolución por escrito.



P. Aníbal Zilli